
不同於其他故事題材，電影《不虛此行》中胡
歌飾演的聞善以寫悼詞為生，胡歌表示：

「這個劇本讓我看到了平時可能不太願意去談或
者一直在迴避的話題——死亡，可能在東方人的
文化或者意識裏，都不太願意去面對，也不太習
慣去作準備，而當親人離開的時候可能會給你一
個措手不及。」
也正是因為這樣的特殊性，讓胡歌對於該劇有

了不一樣的解讀，「劇中我的工作並不是由提筆
寫下第一個字開始，結束也並不是在追悼會上把
悼詞唸完的那一刻。我的工作也是在傾聽在交
流，這份工作的意義並不是寫悼詞本身，總體來
說，這是一部後勁很大的作品。」
或許是由於角色職業的特殊性，胡歌也曾苦
惱，到底如何找到參考目標，如何將心中的聞善
更好地表現出來？「從以往的習慣來說，當我要
塑造一個人的時候，我會在現實生活中找一個具
體的人來參考，如果沒有我會有一些不自信，我
怕會無法真正靠近人物。」但在研讀與打磨劇本
的過程中，胡歌慢慢釋然，「因為我非常希望生
活中有這樣的人，尤其是希望身邊就有這樣的
人，所以我不再糾結執念於具體的參照對象，而

是希望成為我期待能夠存在的那個人。」
劇中的聞善穩健、安靜又有些「慢吞吞」，現
實中的胡歌顯然與角色是有共性的，正如他所
說：「其實我和他挺像的，我的內心有很多時候
更像一個不善於表達的人。」而在慢慢靠近角色
的過程中，胡歌發現自己不斷縮短了與角色之間
的距離。
此次發布會中，胡歌提到了角色對自己的治癒
與溫暖，他談及喪親話題說：「2019年我母親離
去，我其實一直沒有勇氣去正視這件事，當我看
到這個劇本看到這個角色，其實我一直在聞善和
被他治癒的角色之間在轉換，所以我特別幸
運。」

吳磊指劇中角色難把握
在劇中扮演「小尹」的吳磊，是第三次與胡歌
合作，兩人默契頗深，當胡歌表示：「小尹是聞
善創作的角色，他更像是另一個『聞善』，在跟
內心的自己對話」時，吳磊搶話肯定了胡歌的理
解：「對」。吳磊續指該角色展現出了對未來的
渴望，「其實像我自己也像當今的年輕人，需要
指引，需要一個方向和美好的未來。」

吳磊說，在接到劇本的最初，自己壓力頗
大，「我不知道自己能不能勝任這個角
色，因為這是我從來沒有飾演過的類
型，是一次全新的嘗試。」他直
言，本劇角色「較難把握」，
「創作前期我們劇組人員一直
在不斷地探討，我也學習
到了很多，很開心，我
也很期待在電影上
映時能夠去影院
看一次。」
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香港文匯報訊（記者 倪夢璟 上海

報道）由胡歌、吳磊主演的電影《不虛此

行》入圍了今年上海國際電影節金爵獎主競

賽單元。10日，胡歌、吳磊等一眾主創亮相上

影節，透露了拍攝過程中的點滴，也詳談了自己對

角色的理解與感受。胡歌坦言遇到該劇「非常幸

運」，更直言該角色溫暖且治癒了自己，而每

個人的一生都是不虛此行的，都值得

被傾聽與書寫。

胡歌談喪親之痛
坦承被角色治癒

香港文
匯報訊（記

者 倪夢璟 上海
報道）近年來，影

視中的女性能量受到
了極大的關注。在上影節

金爵論壇中，章子怡談及了
「她影視」的「無限可能
性」，章子怡表示，只有做好了

準備，勇敢往前邁步，才能被不斷激
發潛力，展現出自己的能力。
談及自己的電影生涯，章子怡回憶，「其

實每個人事業啟程的時候，第一個角色、第一
部電影、第一次銀幕前的感受可能是人生中最難

忘的。」但經歷了眾多角色的轉換與嘗試，章子怡也
感悟出了演員所需的努力與拚搏，「演員真的要花時間，

你花了多少時間，你準備就緒了，你在片場的時候就不會發
抖，你就不會沒譜。但是你的功課要早早地去做。」
從《我的父親母親》到《臥虎藏龍》再到《一代宗師》，
回顧當時的演繹經歷，章子怡直言演員的角色讓她看到了
不同的風景與世界多姿多彩的一面，「這些角色都是『不
設限』的，但有些角色也很『折磨人』，我想既然你要去
做這件事情，就應該全力以赴，否則的話，就不要去碰
它。」
在拍攝過程中，章子怡坦言曾有過極大的壓力，例如

在拍攝《詩》的時候，「壓力非常大，開始失眠，但隨
着團隊慢慢建立，我感到他們站在背後支持我的力量。」
尤其當章子怡注意到越來越多的「她力量」加入後，她期
待更多女性電影人能夠崛起，「一種幸福感油然而生。」

視楊紫瓊為榜樣
今年全球影視圈大熱的電影中，《奇異女俠玩救
宇宙》一定是其中之一，章子怡表示影片主演楊
紫瓊是自己的榜樣，「當年在20歲的樣子，我有幸拍了李安導演
的《臥虎藏龍》，是我第一次跟Michelle（楊紫瓊）合作，後
來我們又一起拍了《藝伎回憶錄》，上次我跟導演一起聊
天的時候，導演也是對她非常的讚賞讚美，大家都看得
到紫瓊姐這麼多年非常的努力，我覺得她給我們做
了一個特別好的榜樣。而且這次獲得奧斯卡的最
佳女主角，我覺得這是我們全華人的驕傲。」

對於在演員行業裏的堅持，章子怡還表
示，需要始終保持好奇心，「每一次你
去面對的一個新的挑戰，走向從零
開始的，你需要一顆無畏的心。
也別怕失敗，你不知道你做的
這個肯定它就是成功的，
但是你不去做，你永遠
不知道它有可能成
功的機會。」

香港文
匯報訊（記
者 倪夢璟 上海
報道）香港電影是
電影發展史中不可或缺
的重要組成部分，近年
來，內地與香港在電影方面
的合作交流不斷加深，越來越多
的影視新力量由此誕生。在今年的
上海國際電影節中，「新灣流」電影計
劃正式發布，記者了解到，該計劃集結了
中影、上影以及寰亞等眾多影視機構、企業
的支持，以「傳承精神」、「激勵培養」、「文
化強國」為核心思想，秉承延續香港電影的傳承精
神，發揮香港電影工業優勢，輔助灣區電影工業及產業
有序發展，擬每年策劃與製作既有藝術品質又廣為觀眾接
受的10部電影作品為目標，推進中國故事全球化表達，展現
新時代的中國形象。
在本次發布會上「新灣流」電影計劃也公布了兩部來自香港的新

導演作品《母難之日》及《中秋不復》。《母難之日》的監製劉偉強
談及當今影界對新人的支持時頗感「羨慕」，他說：「非常羨慕現在的年
輕導演們，行業內的這些公司，提出了各種各樣的新導演扶持計劃，真的好
幸福。」他希望更多年輕影人抓住機遇，在影界展露身手不斷發展。影片
《中秋不復》的編劇兼導演詹勝，則介紹了影片的創作初衷，他說：「家庭
和鄉愁一直是我們中國人最大的情感命題。」他希望通過影片展現出兩地故
事，「我希望通過電影告訴大家，家、國是最重要的。」
另外，《美麗香港人．情．事》短片拍攝計劃亦同時公布，該計劃旨在
為更多影視新人提供成長、實踐機會，通過提供資金與專業指導等方式，助

力挖掘更多優秀電影人才。
記者了解到，該計劃未來開
展的範圍將擴大至粵港澳大
灣區，升級成為美麗灣區計
劃，協同粵港澳大灣區，聯
動內地與香港，發掘電影魅
力，扶持影視新人。

香港文匯報訊（記者夏微上海報道）10日上午，
第二十五屆上海國際電影節金爵獎評委見面會
上，作為主競賽單元的評委宋佳直言，對演員來
說，「演技」一詞不該存在。一部好的作品中演
員所呈現的表演只是小小的一部分，好的表演一
定是具有詩意的。
宋佳與上海國際電影節緣分不淺，此前參演的影

片《蕭紅》、《冰之下》、《風平浪靜》都曾入圍，
而在出任本次金爵獎主競賽單元評委前，她也擔任過亞
新獎評委。宋佳說，很榮幸能夠借助這樣平台與機會，
和眾多優秀的電影人學習，分享感受。
作為一名演員，她認為，一部作品的成功除了被
人們所看到的演員台前的表演，更多的還是幕後
工作者的付出。「在我心中，除了在專業性、藝
術性方面的評判外，好的表演一定是具有詩意
的。」她更是直言，對於演員來講，「演技」是
不應該存在的一個詞。「因為演戲不應該是一門
技術，它應該是你發自內心的，起碼是用你那段時
間全部生命的能量、情感去面對角色、接納角色，同
時幫助導演去完成他希望的符合影片氣質的表演。」
同樣作為主競賽單元的評委，製片人、導演文晏表
示，上海國際電影節一直是中國電影人和世界電影人交
流的窗口。她深知一個電影節是需要很長時間的堅持才能做好，才能成為人
們嚮往的殿堂。「我們目睹這個電影節從最初到現在，發展出這麼多的單
元，現在的選片也比原來多了很多的作品，作為一個中國的從業人員很自
豪。」文晏特別強調，電影節最重要的不是星光多麼璀璨，而是它對於電影
的標準永遠不會放低，對於電影評審的嚴肅態度永遠不會放鬆。

香港文匯報訊 今屆上海國際電影
節的揭幕嘉賓周潤發、楊紫瓊、陳凱
歌出場前在後台重聚，楊紫瓊與發嫂
一重逢即情不自禁緊緊相擁，楊紫瓊
更笑言發嫂好高，高到像發哥一樣！
發哥曾與楊紫瓊多次合作，二人重聚
亦非常興奮，互相問候，楊紫瓊及陳
凱歌導演更即場向發哥請教跑步心
得，發哥亦毫不吝嗇分享跑步秘技！
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香港文匯報訊（記者夏微上海報道）作為第
二十五屆上海國際電影節金爵獎動畫片單元評
委會委員，中國香港導演黃家康在10日舉行的
評委見面會上直言，地域文化的差異不應成為
觀影門檻，期待中國動畫電影能夠在傳統神話
題材外，更加多元化發展。
黃家康表示，2019年時，他還是帶着《白蛇

緣起》去法國參加國際電影節，讓更多海外觀
眾看到中國動畫電影。今年卻已經能夠來到上
海，看着海內外優秀影片匯聚內地，與業內進
行全面交流，很開心。初看本屆電影節金爵獎
動畫片單元入圍影片片單，「多元」、「有
趣」是黃家康的直觀感受。「很期待接下來幾
天通過這些作品看到不同文化、不同故事，與
更多藝術家交流。」
作為一位曾成功製作了很多以中國神話故事

為背景的動畫電影的電影人，黃家康認為，過
去很長一段時間，本土動畫電影大多以神話故
事為題材，但未來觀眾可能更渴望看到一些不
一樣的題材。黃家康留意到，近期中國動畫電
影已經有了多元化發展的趨勢，比如前不久大
熱的《深海》已經打破了神話題材的局限，而
這個暑假也有非神話題材的動畫電影上映。
「創作者已經看到觀眾對不一樣題材的接受
度，這是一個非常好的事，我自己也會更多元
一些。」
黃家康直言，任何故事都離不開情感，一部

影片能夠以情感打動觀眾才是最重要的。談及
此次評審標準，他表示，雖
然入圍影片中有一部中
國傳統題材動畫影
片，但他依舊會以
情感能否打動他作
為評審依據，「對
於一個地方文化的
了解，不應該成為觀
影的門檻。」
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楊紫瓊與發哥重聚 即場請教跑步心得

認為演員詞典裏不該有「演技」
宋佳：好表演是具有詩意的
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◆右起：發哥、發嫂、楊紫瓊和陳凱
歌在後台重聚。

◆章子怡稱勇
敢往前邁步，才
能被不斷激發

潛力。

◆「新灣流」電影計劃在上影節中發布。
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◆宋佳與上海國
際電影節緣分不
淺。 夏微攝
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◆胡歌(左)
與吳磊分享
拍攝感想。
倪夢璟 攝

◆文晏表示對於電
影評審的嚴肅態度
永遠不會放鬆。

◆戲中胡歌飾演的聞善以寫悼詞為生。

◆黃家康
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